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I. Exposé introductif de M. Jef Van Damme, 

premier co-auteur de la proposition de 

résolution 

 

I. Inleiding uiteenzetting door de heer Jef Van 

Damme, eerste mede-indiener van het voorstel 

van resolutie 
 

M. Jef Van Damme pense que tous conviendront que le 

sport, c’est bon pour la santé. C’est en outre très populaire. Le 

jogging connait un succès énorme et croissant ces dernières 

années à Bruxelles. On voit des joggeurs partout : dans les 

parcs et dans les rues. Bon nombre de nouvelles courses ont 

vu le jour. Les 20 km de Bruxelles explosent, mais d’autres 

événements de plus petite taille font aussi leur apparition, tels 

que Brussels Canal Run, les 10 km de l’ULB, Brussels Urban 

Trail, Colorrun, le Jogging Le Foyer, les 10 km d’Uccle. 

 

Il semble que tous les commissaires soutiennent la 

proposition de résolution avec enthousiasme.  

 

Le jogging est un passe-temps salutaire, il est bon contre 

la dépression, les maladies cardiovasculaires et l’obésité. 

C’est par ailleurs un hobby accessible, car il est peu couteux. 

Il suffit en effet d’enfiler une paire de chaussures de sport. 

 

 

C’est par ailleurs une attraction touristique. De plus en 

plus de villes comme Bruxelles utilisent les compétitions 

sportives afin d’attirer un public international. Peut-être aura-

t-on un jour un stade entièrement neuf, pourvu d’une piste de 

course qui pourra servir à cette fin. Le Mémorial Van Damme 

attire déjà un public nombreux. 

 

On possède peu de chiffres sur les parcours de jogging à 

Bruxelles. Des applications de jogging populaires telles que 

Strava révèlent qu’on court énormément à Bruxelles. Elles 

révèlent également où on court. Le canal, la forêt de Soignes, 

le bois de la Cambre, le parc Élisabeth, le parc de Bruxelles, 

la vallée de la Woluwe, etc. sont des itinéraires populaires. 

 

La qualité de l’espace public est déterminante pour la 

qualité de la pratique sportive. Bon nombre de villes l’ont 

compris et consentent des efforts à cet égard.  

 

À Montréal, on a créé 10 itinéraires de jogging balisés 

équipés de fontaines d’eau potable et de toilettes publiques.  

 

 

À Bordeaux, on a créé des itinéraires de jogging qui relient 

les différents sites touristiques de la ville.  

 

 

Amsterdam compte 21 itinéraires de jogging balisés au 

moyen de « punaises » au sol qui indiquent les itinéraires et 

les kilomètres. 

 

Gand a réalisé des itinéraires de jogging en écorce d’arbre 

autour de la « Watersportbaan », ce qui ménage les genoux 

des personnes âgées. 

 

À Houston, on a construit un centre de jogging où les 

coureurs peuvent utiliser des casiers et des douches. 

 

Dans l'accord de Gouvernement, on lit que le 

Gouvernement souhaite investir dans une offre sportive de 

Voor de heer Jef Van Damme is iedereen het ermee eens 

is dat sport gezond is. Het is bovendien erg populair. De 

laatste jaren is recreatief lopen in Brussel aan een enorme 

opmars bezig. Men ziet ze overal: in de parken en in het 

gewone straatbeeld. Heel wat loopevenementen kwamen 

erbij. De 20 km van Brussel barst uit zijn voegen. Ook 

kleinere evenementen zoals Brussels Canal Run, 10 km van 

de ULB, Brussels Urban Trail, Colorrun, Jogging Le Foyer, 

10 km van Ukkel, rijzen uit de grond. 

 

Het lijkt erop dat alle commissarissen het voorstel van 

resolutie enthousiast ondersteunen.  

 

Joggen is een gezonde vrijetijdsbezigheid, goed tegen 

depressies, tegen hart- en vaatziekten en tegen obesitas. Het 

is een daarenboven een laagdrempelige, want goedkope 

hobby. Het volstaat immers een paar sportschoenen aan te 

trekken. 

 

Daarnaast is het een toeristisch trekpleister. Meer en meer 

gebruiken steden zoals Brussel sportwedstrijden als een 

manier om internationaal publiek aan te trekken. Misschien 

komt er ooit een totaal nieuw sportstadium voorzien van een 

looppiste die hiervoor kan gebruikt worden. De Memorial 

Van Damme trekt reeds nu veel mensen aan. 

 

Er zijn weinig cijfers bekend over het loopgedrag in 

Brussel. Uit populaire loopapps zoals Strava blijkt dat er in 

Brussel heel veel gelopen wordt. Hieruit blijkt ook waar 

gelopen wordt. Populaire wegen zijn het kanaal, het 

Zoniënwoud, het Terkamerenbos, het Elisabethpark, het 

Warandepark, het Woluwedal, enz. 

 

De kwaliteit van de openbare ruimte is erg belangrijk voor 

de kwaliteit van de sportbeleving. Veel steden hebben dit 

begrepen en doen hiervoor inspanningen.  

 

In Montréal heeft men 10 gemarkeerde joggingroutes 

uitgebouwd. Zij werden uitgerust met drinkfonteinen en 

publiektoegankelijke toiletten.  

 

In Bordeaux heeft men looproutes gecreëerd die de 

verschillende toeristische bezienswaardigheden van de stad 

met elkaar verbinden.  

 

In Amsterdam heeft men 21 looproutes die worden 

gemarkeerd met een soort “punaises” op de grond die de 

routes en de kilometers aangeven.  

 

In Gent rond de Watersportbaan werden looproutes 

aangelegd in boomschors wat de knieën van senioren ten 

goede komt.  

 

In Houston heeft men een loopcentrum uitgebouwd waar 

lopers gebruik kunnen maken van lockers en douches. 

 

Het Brussels regeerakkoord voorziet dat de regering wil 

inzetten op buurtgericht sportaanbod Het wil de wijken 
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proximité. Il entend créer des infrastructures de quartier de 

type instruments de fitness dans les parcs, parcours de jogging 

et santé, pistes de pétanque et agoraspace (par exemple un 

« indoor skate park »). 

 

Pour finir, M. Van Damme parcourt les différents tirets du 

dispositif, en soulignant qu’il s’agit pour l’essentiel 

d’interventions limitées. 

uitrusten met infrastructuren zoals fitnessinstrumenten in 

parken, joggings- en gezondheidsparcours, petanquebanen 

en agoraspace (bijvoorbeeld een “indoor skate park”). 

 

 

Tot slot overloopt de heer Van Damme de verschillende 

streepjes van het verzoekend gedeelte. Hij onderstreept 

hierbij dat het voornamelijk beperkte ingrepen betreft. 

 

II. Discussion générale 

 

II. Algemene bespreking 
 

M. Marc Loewenstein remercie M. Van Damme pour son 

initiative. Il rappelle à son tour combien il est bon pour la 

santé de pratiquer régulièrement du sport. Si l’offre abonde, 

son prix peut constituer un frein. Un abonnement dans une 

salle de sport, des cours collectifs ou individuels, un 

abonnement à un club de sport ne sont pas gratuits.  

 

Le jogging est quant à lui très accessible tant pour les 

locaux que pour les touristes. C’est un sport flexible au niveau 

des horaires et il ne nécessite pas d’infrastructures 

particulières. Une tenue de sport et des basquets suffisent. 

 

Nonobstant les applications mobiles spécialisées, ce qui 

manque, ce sont des parcours balisés qui précisent les 

distances parcourues ainsi que quelques petites infrastructures 

qui facilitent la vie des joggeurs : des casiers, des fontaines 

d’eau potable ou des zones de stretching. 

 

Le Gouvernement a la main dans la concertation avec les 

communes afin d’installer ces infrastructures de proximité. Le 

groupe DéFI espère que cette initiative parlementaire 

permettra d’élaborer un plan global et cohérent pour favoriser 

la pratique du jogging et pour encourager davantage de 

Bruxellois à s’y adonner. 

 

M. Abdalah Kanfaoui remercie ses collègues d’avoir 

déposé ce texte que son groupe n’a pas cosigné, faute d’avoir 

était sollicité.  

 

Le groupe MR soutiendra cette proposition de résolution 

qui tend à encourager et à mieux organiser à Bruxelles la 

course de loisir. Son groupe reconnaît l’importance du sport 

dans le quotidien des Bruxellois pour des raisons de santé 

physique et mentale. Il est nécessaire d’en élargir la pratique 

à tout public. Le dispositif inscrit dans la résolution semble 

raisonnable. 

 

Les auteurs attendent du Gouvernement un meilleur 

encadrement de cette pratique sportive par la mise en place 

d’une infrastructure de soutien légère destinée aux joggeurs 

comme la création d’un itinéraire spécifique, une signalétique 

adaptée, etc. 

 

M. Kanfaoui demande aux auteurs s’ils ont réalisé une 

estimation, même partielle, des coûts de ces divers projets. 

Des comparaisons avec d’autres villes citées ont-elles été 

faites ?  

 

Il est demandé dans la résolution qu’un plan de 

communication soit élaboré pour mieux faire connaître 

Bruxelles à l’échelle mondiale. A-t-on une indication de ce 

qu’un tel plan a pu coûter dans d’autres villes ou Régions de 

De heer Marc Loewenstein bedankt de heer Van Damme 

voor zijn initiatief. Hij herinnert er op zijn beurt aan hoe 

goed het is voor de gezondheid om regelmatig aan sport te 

doen. Er is een groot aanbod, maar de prijs kan afschrikken. 

De kosten voor een abonnement in een sportzaal of bij een 

sportclub, groepslessen of individuele lessen, lopen snel op. 

 

Jogging is zeer toegankelijk voor zowel de lokale 

bevolking als de toeristen. Het is een flexibele sport op het 

vlak van uren en er is geen speciale infrastructuur vereist. 

Sportkledij en sportschoenen volstaan. 

 

Ongeacht de speciale mobiele apps, ontbreekt het nog 

aan parcoursen met vermelding van de afgelegde afstand en 

kleine infrastructuur die het leven van de joggers 

aangenamer maakt: kledingkastjes, drinkfonteinen en 

stretchingzones. 

 

De regering heeft de hand in het overleg met de 

gemeenten om die buurtinfrastructuur te bouwen. De DéFI 

fractie hoopt dat dit parlementaire initiatief tot een algemeen 

en samenhangend plan zal leiden om het joggen aan te 

moedigen en meer Brusselaars aan te sporen om dat te gaan 

doen. 

 

De heer Abdallah Kanfaoui bedankt zijn collega's voor 

het indienen van deze tekst, die zijn fractie niet 

medeondertekend heeft omdat haar niets gevraagd werd. 

 

De MR-fractie zal het voorstel van resolutie steunen dat 

ertoe strekt het recreatieve lopen in Brussel aan te moedigen 

en beter te organiseren. Zijn fractie erkent het belang van de 

sport in het dagelijkse leven van de Brusselaars om redenen 

van fysieke en mentale gezondheid. Het is noodzakelijk om 

de praktijk ervan uit te breiden tot een ruim publiek. Wat de 

resolutie vraagt lijkt redelijk. 

 

De indieners verwachten van de regering een betere 

omkadering van die sport door middel van lichte 

infrastructuur voor de joggers en de aanleg van een specifiek 

parcours, de plaatsing van aangepaste bewegwijzering 

enzovoort. 

 

De heer Kanfaoui vraagt de indieners of zij een raming, 

als is het maar gedeeltelijk, gemaakt hebben van de kostprijs 

van al die projecten. Is er vergeleken met andere vermelde 

steden? 

 

In de resolutie wordt gevraagd dat een 

communicatieplan opgesteld wordt om Brussel in de wereld 

meer bekendheid te geven. Heeft men er een gedacht van 

wat een dergelijk plan gekost heeft in andere steden of 



A-486/2 – 2017/2018 - 4 - A-486/2 – 2017/2018 

 
taille similaire ?  

 

Bruxelles compte de nombreux événements liés à cette 

pratique sportive dont l’organisation relève parfois d’autres 

niveaux de pouvoir. Les communes sont aussi visées par la 

résolution. Le Gouvernement devra encourager les 

communes bruxelloises à tenir compte de la place des 

joggeurs dans la gestion des espaces publics et des espaces 

verts gérés par la Région. M. Kanfaoui souhaite recevoir des 

précisions à ce propos et demande si l’on vise ici la mise en 

place d’incitants à destination des communes dans le cadre 

des subsides octroyés en matière d’infrastructures sportives 

communales et supracommunales. Une nouvelle forme de 

collaboration serait-elle envisagée ? 

 

M. Julien Uyttendaele partage les considérations de ses 

collègues cosignataires. Le sport est indéniablement un 

facteur important en matière de socialisation et de 

dépassement de soi. Il faut développer la course à pied, 

notamment en raison de son caractère peu onéreux. 

 

 

La création d’infrastructures sportives dans des zones 

proches des logements ou dotées d’équipements sportifs est 

une des priorités du Gouvernement. Petit à petit, celles-ci se 

concrétisent dans les différentes communes. 

 

Il estime que le sport a besoin d’aide en dehors de 

l’encadrement structurel des opérateurs privés. Il rappelle que 

la secrétaire d’État Fadilah Laanan en charge de la matière a 

lancé pour la troisième année consécutive un appel à projets 

pour implanter des infrastructures sportives de proximité. Ces 

infrastructures en accès libre améliorent considérablement la 

cohésion sociale au sein des quartiers et sont des incitants 

indéniables pour la pratique d’une activité sportive régulière 

pour les concitoyens de tout âge. 

 

Au-delà du phénomène de mode que peut représenter le 

jogging, il est important de tenir compte de la place des 

joggeurs dans la gestion des espaces publics, des espaces verts 

gérés par la Région, et d’encourager la pratique du sport pour 

tous. Améliorer la santé de nos concitoyens est primordial. 

 

 

Trois circuits de jogging en forêt de Soignes ont été 

préparés et aménagés par Bruxelles Environnement. M. 

Uyttendaele estime qu’il faut encourager le Gouvernement à 

œuvrer dans ce sens en collaboration avec les communes.  

 

 

Par ailleurs, le sport doit pouvoir être pratiqué en toute 

sécurité et dans le respect des autres usagers de l’espace 

public. Il faut donc encourager la mise en place d’un plan afin 

de créer des itinéraires supplémentaires en éliminant les 

obstacles et en sécurisant les passages pour piétons. Il est 

enfin primordial de mener une réflexion quant à la qualité de 

l’air dans le cadre du jogging. Le système respiratoire est 

fortement mobilisé par le jogging. Le traçage des différents 

plans de jogging devrait donc prendre en compte des études 

d’experts afin de limiter au maximum les expositions aux 

particules fines. 

 

 

regio's van vergelijkbare grootte? 

 

Brussel telt veel loopevenementen waarvan de 

organisatie soms van andere gezagsniveaus afhangt. De 

gemeenten worden mee in bad getrokken in de resolutie. De 

regering zal de Brusselse gemeenten moeten aanmoedigen 

om rekening te houden met de plaats van de joggers in het 

beheer van de openbare en groene ruimten beheerd door het 

Gewest. De heer Kanfaoui vraagt meer uitleg daarover en 

wil weten of men denkt aan stimuli voor de gemeenten in 

het kader van de subsidies voor gemeentelijke en 

bovengemeentelijke sportinfrastructuur. Wordt een nieuwe 

vorm van samenwerking overwogen? 

 

 

De heer Julien Uyttendaele is het eens met de 

overwegingen van zijn collega's-medeondertekenaars. Sport 

is zeker een belangrijke factor voor socialisering en 

overschrijding van eigen grenzen. Men moet het joggen 

aanmoedigen, inzonderheid wegens het goedkope karakter 

ervan. 

 

De aanleg van sportinfrastructuur in de buurt van 

woningen of in zones uitgerust met sportuitrustingen is een 

van de prioriteiten van de regering. Een en ander wordt 

geleidelijk uitgevoerd in verschillende gemeenten. 

 

Hij meent dat de sport nood heeft aan steun buiten de 

structurele omkadering van de private operatoren. 

Staatssecretaris Fadila Laanan belast met die 

aangelegenheid heeft voor het derde opeenvolgende jaar een 

oproep tot projecten gedaan om buurtsportinfrastructuur te 

bouwen. Die infrastructuur met vrije toegang verbetert in 

sterke mate de sociale cohesie in de wijken en is een 

onweerlegbare stimulans voor regelmatige sportbeoefening 

door medeburgers van alle leeftijden. 

 

Naast het modefenomeen dat jogging kan zijn, is het 

belangrijk rekening te houden met de plaats van de joggers 

in het beheer van de openbare en groene ruimten beheerd 

door het Gewest en sport voor allen aan te moedigen. De 

gezondheid van onze medeburgers verbeteren is van 

primordiaal belang. 

 

Er zijn in het Zoniënwoud drie joggingparcoursen 

ontworpen en aangelegd door Leefmilieu Brussel. De heer 

Uyttendaele meent dat de regering aangezet moet worden 

om in die aangelegenheid samen te werken met de 

gemeenten. 

 

Sport moet overigens veilig en met respect voor de 

andere gebruikers van de openbare ruimte beoefend worden. 

Men moet dus de invoering van een plan aanmoedigen om 

bijkomende parcoursen aan te leggen door de hinderpalen 

weg te nemen en de voetgangersoversteekplaatsen veiliger 

te maken. Het is tot slot van groot belang een denkoefening 

te houden over de luchtkwaliteit in het kader van het joggen. 

Het ademhalingsstelsel wordt stevig belast door het joggen. 

Het uitstippelen van de verschillende joggingplannen zal 

dus rekening moeten houden met de studies van 

deskundigen om de blootstelling aan fijn stof zoveel 

mogelijk te beperken. 
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M. Benoît Cerexhe rejoint les orateurs précédents. La 

course à pied et le jogging sont en pleine explosion. De 

nombreuses personnes se rendent au travail en faisant leur 

jogging. Ils prennent alors leur douche sur le lieu de travail. 

Cela se pratique parfois sur l’heure de midi.  

 

Le jogging ne demande pas d’infrastructures sportives 

particulières. Bruxelles a la chance de disposer d’énormément 

d’espaces verts : la promenade verte, les parcs et les forêts.  

 

Au-delà de ce qui est demandé par la résolution, les 

communes ont un rôle fondamental à jouer en la matière en 

termes de sensibilisation et d’incitation à la pratique du sport. 

 

Il indique que dans la commune de Woluwe-Saint-Pierre, 

une association qui s’appelle « Je cours pour ma forme » 

initie véritablement les gens qui ne font pas du tout de sport. 

L’objectif est que chaque participant puisse après un certain 

temps courir 5 km, etc. Comme il n’est pas facile de décider 

les gens à faire du sport, il est important que cette démarche 

puisse être encadrée. Cela permet d’éviter des conséquences 

néfastes pour la santé. 

 

Son groupe soutiendra cette proposition de résolution. 

 

Mme Zoé Genot soutient au nom de son groupe l’initiative 

contenue dans cette proposition de résolution. Le jogging est 

un sport bon marché, accessible à tous. C’est un élément 

important pour la santé. Trois éléments paraissent 

particulièrement importants dans cette résolution. 

 

L’élément sécurité au moyen de lumière mérite une 

attention particulière. Il faut que les coureurs soient visibles. 

Traverser certaines rues le soir peut s’avérer dangereux. Ceux 

qui le font, courent parfois des risques. 

 

Un deuxième élément concerne la mise à disposition 

d’eau. Celle-ci doit être accessible pour toute personne qui a 

soif. S’hydrater est un droit fondamental qui n’est pas 

suffisamment respecté. 

 

Enfin, l’accessibilité des toilettes est un dernier point 

d’attention, tant pour les hommes que pour les femmes. 

Différentes catégories de personnes ont besoin d’avoir 

rapidement accès à des toilettes dans différents endroits. C’est 

le cas pour les gens qui sont en rue, les gens souffrant de 

maladies, les personnes âgées, les jeunes enfants, etc.  

 

Outre le soutien au jogging, les propositions formulées 

dans cette résolution auront immanquablement des effets 

favorables pour l’ensemble de la communauté 

 

M. Emmanuel De Bock se réjouit à son tour de cette 

initiative de résolution. Les communes ont un véritable rôle à 

jouer en la matière et notamment pour la promotion du 

jogging. Beaucoup de gens s’entraînent pour pouvoir 

participer à des événements plus ponctuels. Ainsi, il avait été 

proposé à Uccle de mettre en place une piste de 1,25 km 

autour de l’Observatoire.  

 

Le jogging peut être bon pour la santé, mais il peut 

également porter préjudice à celle-ci, notamment pour ce qui 

concerne les articulations. Il faut que promotion rime avec 

De heer Benoît Cerexhe sluit zich aan bij de vorige 

sprekers. Lopen en joggen boomen. Veel mensen rennen nu 

al naar het werk en douchen op het werk. Soms wordt er op 

de middag gejogd. 

 

 

Jogging vereist geen bijzondere sportinfrastructuur. 

Brussel heeft het geluk veel groene ruimtes te hebben: de 

groene wandeling, de parken en de bossen. 

 

Naast de verzuchtingen in de resolutie, hebben de 

gemeenten een fundamentele rol te spelen op het vlak van 

sensibilisering en aanmoediging tot sporten. 

 

In Sint-Pieters-Woluwe is er een vereniging “Ik loop 

voor mijn conditie” die mensen die helemaal geen sport 

beoefenen, een initiatie geeft. Het is de bedoeling dat elke 

deelnemer na een bepaalde tijd 5 kilometer kan lopen 

enzovoort. Aangezien het niet zo eenvoudig is om mensen 

opnieuw sport te laten beoefenen, is het belangrijk dat een 

dergelijk initiatief begeleid kan worden. Zo worden 

schadelijke gevolgen voor de gezondheid voorkomen. 

 

Zijn fractie zal het voorstel van resolutie steunen. 

 

Mevrouw Zoé Genot steunt, namens haar fractie, het 

initiatief dat vervat is in het voorstel van resolutie. Jogging 

is een goedkope sport die voor iedereen toegankelijk is en 

goed voor de gezondheid. Drie aspecten van de resolutie 

lijken haar zeer belangrijk. 

 

Het aspect ‘veiligheid via verlichting’ verdient 

bijzondere aandacht. De lopers moeten zichtbaar zijn. Het 

kan gevaarlijk zijn om bepaalde straten ’s avonds over te 

steken. Lopers die dat doen, lopen soms risico’s. 

 

Een tweede aspect is de terbeschikkingstelling van 

water, dat beschikbaar moet zijn voor iedereen die dorst 

heeft. Zich hydrateren is een basisrecht dat onvoldoende 

geëerbiedigd wordt. 

 

Tot slot is de toegankelijkheid van toiletten een laatste 

aandachtspunt, zowel voor mannen als vrouwen. 

Verschillende categorieën personen moeten op 

verschillende plaatsen snel een toilet kunnen vinden. Dat is 

het geval voor mensen op straat, zieken, bejaarden, jonge 

kinderen, enz. 

 

De voorstellen in deze resolutie ondersteunen niet enkel 

het joggen, maar zullen ook gunstige gevolgen hebben voor 

de hele samenleving. 

 

De heer Emmanuel De Bock verheugt zich op zijn beurt 

over dit initiatief. Voor de gemeenten is er op dat gebied een 

echte rol weggelegd en ze moeten onder meer jogging 

promoten. Veel mensen trainen om te kunnen deelnemen 

aan specifieke loopevenementen. Hij had bijvoorbeeld 

voorgesteld om een looproute van 1,25 km rond de 

Sterrenwacht in Ukkel aan te leggen. 

 

Jogging kan goed zijn voor de gezondheid, maar kan ook 

schadelijk zijn, onder meer voor de gewrichten. Promotie en 

preventie moeten hand in hand gaan. 
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prévention.  

 

Son groupe soutiendra cette proposition de résolution.  

 

Il souhaite que la Région et les communes joignent leurs 

efforts pour mettre en place des pistes finlandaises. A 

Luxembourg-Ville et dans de nombreuses autres villes (p.ex. 

Ottignies-Louvain-la-Neuve) ce type de piste a été mis en 

place. Elle est réalisée en copeaux de bois (des écorces de pin) 

ce qui offre un confort de course et une souplesse qui se 

rapproche des chemins dans les bois. Ceci diminue les chocs 

durant la course et permet un entraînement efficace qui 

améliore l’endurance, tout en ménageant les articulations des 

pratiquants.  

 

L’orateur plaide pour l’aménagement de ce type de pistes. 

Elles ne sont pas très chères, mais prennent en compte les 

articulations. Trop de sport nuit à la santé, car mal pratiquer 

un sport peut avoir des effets pervers. 

 

M. Armand De Decker soutient la proposition de 

résolution au nom de son groupe. Il attire l’attention sur le fait 

que courir est excellent, mais qu’une grande partie de la 

population étant âgée ne court plus. Il faut donc les 

encourager à marcher. La marche doit être encouragée : au 

minimum une demi-heure, sinon une heure, par jour. Les 

communes doivent promouvoir tant le jogging que la marche 

à pied. 

 

M. Jef Van Damme remercie les commissaires pour leurs 

observations.  

 

Oui, il faudra éclaircir différents aspects de cette 

résolution notamment financiers. La résolution demande 

précisément au Gouvernement de le faire. Un véritable plan 

doit voir le jour. Il déterminera les priorités et dira comment 

il convient de les financer.  

 

Les effets sur la respiration sont importants et il faudra en 

tenir compte. La course près des grands axes pose cette 

question. Que penser de ceux qui courent près de la rue de la 

Loi ou de la Petite Ceinture ? Les effets positifs du sport sont 

là, même s’il existe des effets négatifs.  

 

 

Le rôle des communes ne doit pas être sous-estimé. Leur 

impact sur l’espace public et son aménagement, fût-il 

modeste, est grand (trottoirs, passages pour piétons, pistes 

finlandaises, éclairage, etc.)  

 

Les tendons d’Achille des séniors souffrent de la course. 

Pour eux, les pistes finlandaises sont une solution, mais il ne 

sera pas possible de les installer partout en ville. Pourquoi ne 

pas le prévoir dans le nouveau stade ?  

 

Enfin, cette résolution devrait avoir un effet bénéfique 

pour toute la ville, pour les piétons, pour les marcheurs, etc. 

La qualité de vie en ville en sera améliorée de manière 

générale comme l’a souligné Mme Genot. 

 

En conclusion, M. Van Damme remercie les commissaires 

pour leur appui. 

 

 

Zijn fractie zal het voorstel van resolutie steunen. 

 

Hij wenst dat het Gewest en de gemeenten gezamenlijke 

inspanningen leveren om Finse looppistes aan te leggen. In 

de stad Luxemburg en vele andere steden (bijv. Ottignies-

Louvain-la-Neuve) werd dat type piste aangelegd. Zo’n 

piste bestaat uit houtschilfers (van dennenhout) die voor 

loopcomfort en souplesse zorgen zoals wanneer men op 

bospaden loopt. Tijdens het lopen worden de schokken 

gedempt, wordt de training van de lopers efficiënter, 

verbetert hun uithouding en worden hun gewrichten 

gespaard. 

 

De spreker pleit voor de aanleg van dergelijke pistes. Ze 

zijn niet erg duur en houden rekening met de gewrichten. Te 

veel sport schaadt de gezondheid, want verkeerde 

sportbeoefening kan nadelige gevolgen hebben. 

 

De heer Armand De Decker steunt, namens zijn fractie, 

het voorstel van resolutie. Hij vestigt de aandacht op het feit 

dat lopen uitstekend is voor de gezondheid, maar dat een 

groot deel van de bevolking ouder is en niet meer loopt. Ze 

moeten ertoe aangemoedigd worden om minstens een 

halfuur en zelfs een uur per dag te wandelen. De gemeenten 

moeten zowel het joggen als het wandelen promoten. 

 

 

De heer Jef Van Damme dankt de commissieleden voor 

hun opmerkingen. 

 

Verschillende aspecten van deze resolutie, onder meer 

de financiële aspecten, moeten inderdaad verduidelijkt 

worden. De resolutie verzoekt de regering om precies dat te 

doen. Er moet een echt plan worden opgesteld, dat de 

prioriteiten en de financieringswijze vaststelt. 

 

De gevolgen voor de ademhaling zijn belangrijk. Men 

zal daarmee rekening moeten houden. Lopen in de buurt van 

grote verkeerswegen stelt dat probleem aan de orde. Hoe 

staat het met de lopers in de buurt van de Wetstraat of de 

Kleine Ring? Sportbeoefening heeft positieve, maar ook 

negatieve effecten. 

 

De rol van de gemeenten mag niet worden onderschat. 

Hun impact op de openbare ruimte en de aanleg ervan, hoe 

klein ook, is groot (trottoirs, oversteekplaatsen voor 

voetgangers, Finse looppistes, verlichting, enz.) 

 

Joggen is zeer belastend voor de achillespees van de 

senioren. Voor hen zijn Finse looppistes een oplossing, maar 

die kunnen niet overal in de stad worden aangelegd. 

Waarom niet in het nieuwe stadion? 

 

Tot slot zou deze resolutie gunstige gevolgen voor de 

hele stad hebben, zowel voor de voetgangers, de wandelaars, 

enz. De levenskwaliteit in de stad zal er in het algemeen 

beter op worden, zoals mevrouw Genot heeft benadrukt. 

 

Tot slot dankt de heer Van Damme de commissieleden 

voor hun steun. 
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III. Discussion des considérants et des tirets du 

dispositif et votes 

 

III. Bespreking van de consideransen en van 

de streepjes van het verzoekend gedeelte en 

stemmingen 

 
Considérants 

 

Les 5 considérants ne suscitent aucun commentaire. 

 

 

Votes 
 

Les 1er au 5ème considérants sont adoptés à l’unanimité des 

14 membres présents. 

 

 

Dispositif 

 

Les 4 tirets du dispositif ne suscitent aucun commentaire. 

 

 

 

Votes 

 

Les 4 tirets du dispositif sont adoptés à l’unanimité des 14 

membres présents. 

Consideransen 

 

De 5 consideransen behoeven geen enkele commentaar. 

 

 

Stemmingen 
 

De 1ste tot 5de considerans worden aangenomen bij 

eenparigheid van de 14 aanwezige leden. 

 

 

Verzoekend gedeelte 

 

De 4 streepjes van het verzoekend gedeelte behoeven geen 

enkele commentaar. 

 

 

Stemmingen 

 

De 4 streepjes van het verzoekend gedeelte worden 

aangenomen bij eenparigheid van de 14 aanwezige leden. 

 

IV. Vote sur l’ensemble de la proposition de 

résolution 

IV. Stemming over het geheel van het voorstel 

van resolutie 

 
L’ensemble de la proposition de résolution est adopté à 

l’unanimité des 14 membres présents. 

 

Het voorstel van resolutie wordt in zijn geheel 

aangenomen bij eenparigheid van de 14 aanwezige leden. 

 

 Confiance est faite au rapporteur pour la rédaction 

du rapport. 

 

 

 

 Vertrouwen wordt geschonken aan de rapporteur voor 

het opstellen van het verslag. 

 

 

Le Rapporteur                                                       Le Président De Rapporteur                                                       De Voorzitter 

 

Ridouane CHAHID                                        Charles PICQUÉ 

 

Ridouane CHAHID                                     Charles PICQUÉ 


